

Aufgaben für Lehrlinge und KantonschülerInnen im Rahmen der Ausstellung zu den Menschenrechten

Dokumente

Die Allgemeine Erklärung der Menschenrechte
Die arabische Charta der Menschenrechte

Die wichtigsten Menschenrechtsorganisationen

ABS Alternativ Bank Schweiz
Ärztinnen und Ärzte für soziale Verantwortung/zur Verhütung des Atomkriegs
Alliance Sud
Amnesty International
Brot für Alle
Campax Schweiz, Stiftung Direkte Demokratie
Caritas Schweiz
cfd, die feministische Friedensorganisation
Demokratische Jurist*innen Schweiz
Evangelische Frauen Schweiz EFS
Fastenopfer Schweiz
FIZ Fachstelle Frauenhandel und Frauenmigration
Freie Gemeinschaftsbank
Gemeinwohl-Ökonomie
Gesellschaft für bedrohte Völker Schweiz (GfbV)
Gesellschaft Schweiz-Palästina
Grossmütterrevolution
Gruppe für eine Schweiz ohne Armee (GSoA)
HEKS Hilfswerk der Evangelischen Kirchen der Schweiz
Humanrights.ch / MERS
Klimabewegung, Dominik
Peace Brigades International
Public Eye
Schweizerische Flüchtlingshilfe SFH
Schweizerischer Friedensrat
Schweizerischer Katholischer Frauenbund SKF
Schweizerisches Arbeiterhilfswerk, SAH
TERRE DES FEMMES Schweiz
terre des hommes schweiz

Einzelpersonen

Mahatma Gandhi (1869-1948)
Martin Luther King (1929-1968)
Nelson Mandela (1918-2013)
César Chávez (1927-1993) Gründer Landarbeiter – Gewerkschaft in USA

Desmond Tutu (geboren 1931)
Oscar Arias Sánchez (geboren 1940) Präsident Costa Rica
Muhammad Yunus (geboren 1940) Banker in Bangladesh
Aung San Suu Kyi (geboren 1945)
Shirin Ebadi (geboren 1947) Juristin im Iran
José Ramos-Horta (geboren 1949) Politiker aus Osttimor
Rajagopal (geboren 1948) Friedensaktivist aus Indien

Schlüsselbereiche der Menschenrechtsverletzungen

Kindesmissbrauch – 40 Millionen Kinder unter 15 Jahren leiden unter Missbrauch und Vernachlässigung. (Kinderfonds der Vereinten Nationen, 2008)

Bandengewalt – 100 Prozent der Städte mit Bevölkerungszahlen ab 250.000 berichteten von Bandenaktivitäten. (US-Justizministerium)

Kinderarbeit – 246 Millionen Kinder, eines von sechs Kindern im Alter von 5 bis 17 Jahren, sind in Kinderarbeit involviert. (Internationale Arbeitsorganisation, 2002)

Kindersoldaten – UNICEF schätzt, dass mehr als 300.000 Kinder unter 18 aktuell in über dreißig bewaffneten Konflikten weltweit ausgebeutet werden. Während die meisten Kindersoldaten zwischen 15 und 18 Jahre alt sind, sind einige erst 7 oder 8 Jahre alt. (US-Außenministerium, 2005)

Menschenhandel – Einer Schätzung zufolge gibt es heute 27 Millionen Menschen, die weltweit in Sklaverei leben. Jedes Jahr sind 600.000 bis 800.000 Menschen vom Menschenhandel betroffen und werden über internationale Grenzen geschmuggelt. (Bericht des US-Außenministeriums über Menschenhandel, 2006)

Schweizer Konzerne und die Menschenrechte

Bergbaukonzerne in Lateinamerika

Lateinamerika will Bergbaukonzerne an Zügel nehmen

[Markus Mugglin](#) / 20.02.2021 **Was die Schweiz nicht will, machen lateinamerikanische Länder vor. Sie stärken Umweltschützer und Indigene gegen Bergbaukonzerne.**

Der Kampf ums Wasser in Kolumbien und Indonesien

Wem gehört das Wasser?

SRF1, Kontext Mittwoch, 11. März 2020, 9:02 Uhr

Kinderarbeit für die Schokoladenindustrie

Schokolade Kinderarbeit auf Kakaoplantagen: Zwei verlorene Jahrzehnte

Vor bald 20 Jahren wurde das unverbindliche Harkin-Engel-Protokoll aufgesetzt, um Kinderarbeit und Kinderhandel in der Kakaoproduktion zu eliminieren. Wie lange will die Schoggi-Nation Schweiz mit der Umsetzung noch zuwarten?

Thomas Braunschweig und Oliver Classen, 31. März 2020

Kongo und die Kobaltgewinnung

Schmutziges Kobalt: Apple, Google und Tesla auf der Anklagebank

Daniela Gschwend / 29. Feb 2020 - **Gibt es so etwas wie «Beihilfe zur Menschenrechtsverletzung»? Ja, finden US-Anwälte und klagen für kongolesische Kinderarbeiter.**

Plackerei für Chiquitas in Ecuador

Bananen aus Ecuador: Krumme Geschäfte

Alice Kohli und Romano Paganini / 20. Okt 2020 - **Das Bananen-Business ist durchdrungen von Ausbeutung und Machtmissbrauch. Einer der Akteure: Chiquita mit Sitz in der Romandie.**

Nestlé und die Kinderarbeit in Guatemala

In der Schoggi steckt viel Kinderarbeit

Lebensmittelkonzerne in der Kritik Obwohl Kakaoverarbeiter weltweit gelobt hatten, die Kinderarbeit in Westafrika bedeutend einzuschränken, hat diese in den letzten zehn Jahren sogar noch zugenommen. Tages-anzeiger 21.4.2020

Bleivergiftung von SlumbewohnerInnen in Kenia

Krank wegen Bleifabrik: Slumbewohner erhalten 10 Millionen Euro

Red. / 06. Aug 2020 - **Umwelt-Präzedenzfall in Kenia: Eine Batterie-Recycling-Fabrik muss Bewohnern einer Armensiedlung hohe Entschädigung zahlen.**

Zwangsarbeit der Uiguren für westliche Konzerne

Globale Marken setzen auf Zwangsarbeit von Uiguren

Tobias Tscherrig / 09. Mär 2020 - Apple, Samsung und Sony gehören zu den 83 globalen Marken, die in Fabriken von Zulieferern auf uigurische Zwangsarbeit setzen.

Steuertricks von Glencore in Sambia

OECD gegen Glencore

Markus Mugglin / 14. Nov 2020 - **Die OECD vermiest die PR-Show von Glencore in der NZZ mit der Publikation von Steuertricks des Konzerns in Sambia.**

Erdöl verschmutzt Amazonas

Ecuador: Die stille Umweltkatastrophe im Amazonas

Red. / 17. Jul 2020 - **2,5 Millionen Liter Öl aus einer gebrochenen Pipeline haben mehrere Flüsse im Amazonas verseucht. Eine Bildreportage aus Ecuador.**

Syngenta und das Geschäft mit hochgiftigen Pestiziden

Syngentas Milliardengeschäft mit hochgefährlichen Pestiziden

Carla Hoinkes / 26. Apr 2019 - **Syngenta profitiert im Geschäft mit hochgefährlichen Pestiziden von schwachen Regulierungen in Entwicklungs- und Schwellenländern.**

Öl im Golf von Mexiko

Golf von Mexiko: Seit Jahren laufen täglich 17'000 Liter Öl aus

Tobias Tscherrig / 08. Jul 2019 - **Seit 15 Jahren laufen täglich 17'000 Liter Öl in den Golf von Mexiko aus. Die Verschmutzung stammt von einer einzigen Plattform.**

Ausbeutung auf Teeplantagen in Indien

Teeplantagen: Konzerne profitieren auf dem Rücken von Arbeitern

Tobias Tscherrig / 27. Okt 2019 - **Eine Oxfam-Studie zeigt, wie Arbeiter auf indischen Teeplantagen ausgebeutet werden. Davon profitieren westliche Unternehmen.**

Glencore im Kongo

DR Kongo: Glencore lässt zu wenig Sorgfalt walten

Vertreibung der Bevölkerung durch Glencore in Peru

Gewaltsame Vertreibung durch Glencore

In **Peru** versuchten vierzig Polizisten und Glencore-Angestellte indigene Bauern von ihrem angestammten Land zu vertreiben. Bericht 2018.

Schweizer Pestizide vergiften Bauern in Indien

Schweizer Pestizid vergiftet Bauern in Indien

Im zentralindischen Yavatmal wurden 2017 innert 12 Wochen etwa 800 Landarbeiter schwer vergiftet, als sie auf Baumwollfeldern Pestizide ausbrachten.

Gold aus Burkina Faso – menschenverachtend

Die Tessiner Raffinerie Valcambi verarbeitete Gold aus **Burkina Faso**, obwohl die Arbeitsbedingungen der Schürfer menschenverachtend sind, Bericht 2018

Klimawandel und Menschenrechte

Filme für die Menschenrechte

Janadesh - Non-violent action, Hans-Jürg Pfaff, 2007

Berichte zur Lage der Menschenrechte in verschiedenen Ländern

<https://www.humanrights.ch/de/ipf/archiv/international/laenderinfos/>